
Чередование гласных в корне слова 

Корни, в которых написание 

гласной зависит от суффикса, 

следующего за корнем 

Корни, в которых написание 

гласной зависит от ударения 

Корни, в которых написание 

гласной зависит от буквы (букв), 

стоящей (стоящих) за гласной 

  

Корни, в которых написание 

гласной зависит от смысла 

бер-/бир- 

дер-/дир- 

мер-/мир- 

пер-/пир- 

тер-/тир- 

блест-/блист- 

жег-/жиг- 

стел-/стил- 

чет-/чит- 

Пишется И, если за корнем 

следует суффикс -А- 

   замирать – замереть, 

   блистать - блестеть 

Исключения: сочетать, сочетание 

  

лаг-/лож- 

кас-/кос- 

Пишется А, если за корнем 

следует суффикс -А- 

   касаться – коснуться, 

   предлагать – предложить 

гар-/гор- 

клан-/клон- 

твар-/твор- 

Под ударением – А, 

без ударения – О. 

  загар – загорать 

  поклон – кланяться 

  творить – тварь   

Исключения: пригарь, выгарки, 

утварь 

  

зар-/зор- 

Под ударением – в соответствии с 

произношением, 

без ударения – А. 

  зори – зарево – заря 

Исключение: зоревать 

  

плав-/плов-/плыв- 

Без ударения О пишется только в 

словах пловец, пловчиха; 

в слове плывуны - ы 

раст- (ращ-)/рос- 

Пишется А перед ст,щ, в 

остальных случаях – О 

 расти, сращение – росла 

Исключения: росток, рост, 

ростовщик, подростковый, Ростов, 

Ростислав, отрасль 

  

скак-/скоч- 

Пишется А перед К, 

пишется О перед Ч 

 скакать – вскочить 

Исключения: скачок, скачу 

мак-/мок- 

мак = «погружать в жидкость», 

«макать» 

мок = «пропускать жидкость», 

«мокнуть» 

   макать (хлеб в молоко) – 

   вымокнуть (под дождем) 
  

равн-/ровн- 

равн = «равный, одинаковый, 

наравне» 

ровн = «ровный, гладкий, прямой» 

 выровнять (поверхность) –

сравнивать 

 


